

J. PHILIPPE, L'Evangeliaire de Notger et la chronologie de l'art mosan, Bruxelles, 1956; A. BOUETMY, Le manuscrit à miniatüre, dans le Catalogue de l'exposition des abbayes de Stavelot de Malmedy, Stavelot, 1965, p. 9-14; G. MICHELES, La vie intellectuelle à Fabrye de Stavelot-Malmedy, t. XX-XXXII, 1956-1963, p. 22-23. Pour toute la bibliographie, en démettre lieu M.-R. LAPIERRE, Lettre ornée, op. cit., p. 246.

Ph. G.

C'est à ce scriptorium de Stavelot qu'André Bouteemy ratteache l'évangéliaire dit de Notger, reste inachevé ; il y décèle une influence rémouise. L'initiale de l'Évangile de saint Luc est plus originale ; on y voit un robuste lion à crinière bien fournie, tête retournée et queue relevée, patte antérieure droite levée, tête retournée et queue relevée, qui porte la boucle de la lettre Q sur son dos, avec une planche aux ramifications symétriques. Il conviendrait de rappeler ces recherches d'abord. Nous avons à ce sujet quelques hypothèses, qui sortent du cadre de cette exposition, et que nous souhaiterions un jour Pouvoir développer.

Pour André Boutry, l'atelier de Stavelot pro-
duit à la fin du Xe siècle et à l'aube du X^e (après
les invasions normandes jusqu'à la fin des abba-
ties latines) « un style décoratif où s'alliaient
les influences romanes et francosaxonne, dans
les rapports variables ». Entre autres témoins,
l'église Saint-Pierre de Stavelot conserve à Berlin, le
Sarcophage-misericorde de Londres (BRITISH
LIBRARY, Add. 16605) dans la liturgie duquel
la présence répétée de saint Remacle ne laisse
aucun doute sur son usage staveletain.

Pour les X^e et XII^e siècles, Marie-Rose Lapierre préfère parler de « bibliothèque monastique » ; bien effect, les beaux manuscrits viennent de l'exté- trieur et ni Poppon, ni Wibald ne sont parvenus à susciter « comme le frère Olbert à Gembloux, Etienne II à Saint-Jacques ou Bérenger à Saint-Laurent, la création de manuscrits permettant la définition d'un style propre à leur abbaye ».

Stavelot. Y-a-t-il eu réellement une école d'écriture ou les manuscrits ont-ils été importés ?

La Réggle de saint Benoît suppose l'aptitude des volumes à lire, à écrire et à posséder une bibliothèque. En effet, l'engagement du novice doit être écrit, le moine doit s'adonner à la lecture des textes sacrés et, pendant le Carême, en communion avec Dieu, il doit étudier les œuvres des pères de l'Eglise. La notion de scriptorium, c'est-à-dire d'atelier spécialement dédié avec son style et ses caractéristiques propres, est discutée en ce qui concerne les bibliothèques.

Les 152 titres du catalogue représentent à peu près 300 manuscrits car pluiseurs ouvrages sont contenus par manuscrit. Sans la comparte aux grandes bibliothèques d'Outre-Rhin (Reichenau, Saint-Gall...), Marie-Rose Lapeyre constate que la bibliothèque de Stravelot est « une des bibliothèques les mieux fournies du pays mosan ». Certains ouvrages sont qualifiés d'an- ciens ou de nouveau, ce qui nous aide gurer ni sur leur âge, ni dans la datation des divers supports. L'ordre qui préside au catalogue ne permet pas de croire que ce catalogue est la juxtaposition de divers catalogues.

D'après les bénédicitions de Saint-Maur Martene et Durand au début du XVIII^e siècle, la bibliothèque de Stravelot est située « dans un petit édi- fice très ancien joliment le doré ». Au folio 228v du premier volume de la Bible de Stravelot 1105 : Ammo invénitare de la bibliothèque en 1106) se trouve consigné un précisément Dom Geroeges Michielis a remarquablement imventorie et étudie le contenu de cette biblio- thèque. Les textes de l'Ecriture Sainte tenuent la première place dans la collection des livres et la part faite aux ouvrages hagiographiques est très importante ! sont aussi très nombreux les livres liturgiques, missels, collectaires, évangéliaires et épistolières, antiphonaires, hymniaires, psautiers, topates, utilises pour le service de l'autel ou de l'office chorale ; « ils sont autant de témoins d'une vie liturgique fortuelement organisée ».

The bibliothèque monastique en 1105 : Stavelot-Malmedy